



Mi Universidad

Controles

Cassandra Solis Pinto

Parcial 1

Antropología Médica 2

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 15 de Marzo del 2024.

Origen de la Antropología Médica

Investigaciones en el Departamento de Historia de la Medicina revela cómo se ha conceptualizado la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, lo que ha permitido la construcción de una identidad. Así mismo, crear conciencia de la razón de ser de prácticas tradicionales que persisten en la actualidad para la curación de las enfermedades, y comprender la visión que tienen ciertos grupos sociales, pacientes y sus familiares e incluso médicos, identificados con este tipo de experiencias médicas denominadas tradicionales. El documento tiene una metodología propia aplicada con rigor y entre sus características, la documentación de evidencias en busca de la interpretación de hechos y modos de conducirse. Presentando interesantes ejemplos de investigación histórica en el área de la medicina realizada en los últimos años, que confirman la presencia de ciertas enfermedades en la época prehispánica, el modo de conceptualizarlas y relacionarlas con el poder sobrenatural y, finalmente, de prácticas médicas. Un síndrome inflamatorio crónico, el micetoma, producido por actinomicetos que habitan y se producen en los suelos húmedos y ricos en materiales.

NACE la Antropología Mé.

Esta obra tiene por contenido de propósito discutir, teórica e históricamente, el proceso de su formación en nuestro país, tomando desde sus orígenes entre los antropólogos ingleses y norteamericanos; Antropología general, se ocupa de aplicar ciertos conceptos y prácticas a la interpretación y al proceso de cambios de las ideas, patrones de acción y valores que norman el ejercicio de la medicina. Nace la Etnología; si al alcance de nuestras consideraciones lo circunscibimos a Mesoamérica, bien podemos afirmar que la antropología en su vertice etnológico, nace en 1547, con las investigaciones arañadas de Bernardino de Sahagún cuando compila en Tratado de la retaria y filosofía moral y teología de la gente. Misionero Antropólogo; La inteligencia flexiva de José de Acosta, religioso de la Compañía de Jesús, sistematiza los ensayos que le anteceden y los suyos propios, para desvelar las características que determinan a la disciplina en formación. En el prólogo a su Historia moral de los indios, de 1590, da a la antropología el nombre de historia moral para contrasellar con la historia natural que se ocupa de las cosas y obras de la naturaleza; La observación directa, la participación personal y el dominio del habla vernácula particular del grupo étnico estudiado son, desde entonces, los

Concepción Mágico - Religiosa

— DE LA — Medicina en la América Prehispánica

La génesis de la Medicina en la América Prehispánica puede aquí verse reflejada en la cosmovisión Mágico religiosa que en la actualidad los pueblos originarios, que poblaron esta tierra y han subsistido, mantienen sobre el fenómeno de la enfermedad y en sus costumbres terapéuticas. El pensamiento mágico - religioso en la salud y la forma de afrontar la enfermedad se caracterizaron por ser ampliamente difundidos en todas las culturas del norte, centro y sur de América. Empezando por los aztecas, ellos distribuían el universo a lo largo de un eje vertical con dos polos, uno ubicado en el piso trece del cielo y otro en el Mictlán, en la región novena del inframundo; el mundo celeste (trece cielos), el mundo terrenal y el inframundo (nueve regiones); en los cielos inferiores estaban la luna y el sol. La organización del cosmos maya era representada por cinco círculos sagrados y sus respectivas divinidades que conectaban el cielo y la tierra; en este esquema, los dioses portaban ofrendas específicas que mostraban el orden de creación del mundo: un pescado (el mundo acuático), un ciervo (la tierra), un pavo (el cielo), una flor (el fuego) y una mazorca de maíz (los seres humanos). La concepción mágico - religiosa fue la principal característica de la Medicina precolombina. Existían dioses "buenos" que con bienestar (riqueza, salud y amor) y dioses "malos" que atraían la enfermedad y los cata-

Importancia de la Antropología en la carrera de medicina

El ser humano es una unidad compleja, holística y multidimensional, puesto que en él influyen las dimensiones biológica, psicológica y sociocultural, las cuales están interrelacionadas, entre sí; Edgar Morin, expresó que para comprender al hombre como un ser biocultural se han de ligar la dimensión sociocultural con las físicas y biológicas. La teoría sociocultural de Vygotsky, enuncia el valor de la cultura para el desarrollo de los procesos psicológicos humanos, debido a que aquellos surgen en el proceso de la actividad práctica mediada culturalmente. Cole, quien expresa que la cultura es el medio único de la existencia humana, que funciona simultáneamente como condición y herramienta de la acción. Martínez, en la teoría biocognitiva, reafirma la necesidad de estudiar al ser humano en su inseparable proceso de mente-cuerpo-cultura. Importante entonces, reconocer que lo biológico, lo psicológico y lo sociocultural son factores decisivos en la evolución de la humanidad; los procesos morfológicos, fisiológicos y psicológicos se encuentran constantemente bajo la influencia de los socioculturales. Cuestión significativa para el análisis del proceso formativo del médico general; el ser humano constituye su objeto de

Referencias:

01. Espinosa-Larrañaga, F. (2009). Historia, antropología y medicina. *Rev Med Inst Mex Seguro Soc*, 47(3), 233–235. <https://www.medicgraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>.
02. Nace la Antropología Médica, (S.F), [PDF]
03. Velarde, Ó. (n.d.). Artículo histórico Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica Magical and religious beliefs in Medicine in Pre-Hispanic America. <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>
04. Querts Méndez, O., Orozco Hechavarría, O., Montoya Rivera, J., Beltrán Moret, M., & Caballero Herrera, M. Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *MEDISAN*, 17(10), 7021–7030. http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014